

Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Sederhana Untuk UMKM Menggunakan Aplikasi Akuntansiku

Devi Maya Sofa^{1*}, Petrus Fraidylegif Putra Djatu², Totok Mardianto³, Manuel Aristo Surbakti⁴, Amelia Sabrina Yunanda⁵

^{1,2,3,4,5} Universitas Teknologi Surabaya

*Corresponding author

E-mail: devimaya@utssurabaya.ac.id (Devi Maya Sofa)*

Article History:

Received: Oktober, 2024

Revised: Oktober, 2024

Accepted: Oktober, 2024

Abstract: *Pelatihan ini bertujuan meningkatkan kapasitas pelaku UMKM dalam menyusun laporan keuangan sederhana melalui pemanfaatan aplikasi Akuntansiku. Kegiatan dilaksanakan di Darmo Trade Center Surabaya, diikuti oleh 25 pelaku UMKM. Metode pelatihan menggabungkan ceramah, diskusi, dan praktik langsung. Hasil evaluasi menunjukkan peningkatan signifikan dalam pemahaman konsep akuntansi, kemampuan menggunakan aplikasi, serta perubahan sikap positif terhadap pentingnya pengelolaan keuangan. Pelatihan ini memberikan kontribusi positif dalam meningkatkan kualitas pengelolaan UMKM di Surabaya.*

Keywords:

Aplikasi Akuntansiku, DTC Surabaya, Laporan Keuangan, UMKM

Pendahuluan

Dalam kondisi ekonomi yang semakin kompetitif, Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah (UMKM) berperan sebagai pilar perekonomian Indonesia. Kontribusi UMKM terhadap Produk Domestik Bruto (PDB) dan penyerapan tenaga kerja sangat signifikan (Simangunsong, 2022). Namun, di balik keberagaman UMKM, terdapat tantangan yang kerap dihadapi, salah satunya adalah pengelolaan keuangan yang belum optimal. Banyak UMKM yang kesulitan dalam mencatat transaksi, menyusun laporan keuangan, dan menganalisis kinerja keuangan usahanya. Padahal, laporan keuangan yang akurat dan tepat waktu sangat penting untuk pengambilan keputusan bisnis yang strategis, pengawasan kinerja, serta akses terhadap pembiayaan (Sofa et al., 2024).

Menyadari pentingnya pengelolaan keuangan yang baik bagi keberlangsungan UMKM, kegiatan pengabdian masyarakat ini berfokus pada peningkatan kapasitas pelaku UMKM dalam menyusun laporan keuangan sederhana (Manek & Nugraeni, 2023). Pelatihan ini diselenggarakan di Darmo Trade Center (DTC) Surabaya, sebuah pusat perbelanjaan di Kota Surabaya yang mana merupakan

tempat yang strategis dan mudah diakses oleh para pelaku UMKM. Pemilihan lokasi ini diharapkan dapat menjangkau lebih banyak UMKM di wilayah Surabaya dan sekitarnya.

Sebagai media pembelajaran, pelatihan ini memanfaatkan aplikasi Akuntansiku, sebuah platform digital yang dirancang khusus untuk membantu UMKM dalam mengelola keuangannya (Wiralestari et al., 2020). Aplikasi Akuntansiku menawarkan berbagai fitur yang memudahkan pengguna dalam mencatat transaksi, membuat laporan keuangan, dan menganalisis kinerja bisnis. Dengan demikian, diharapkan peserta pelatihan tidak hanya memperoleh pengetahuan teoritis tentang penyusunan laporan keuangan, tetapi juga dapat langsung mempraktikkannya secara mandiri menggunakan aplikasi Akuntansiku.

Kegiatan pengabdian masyarakat ini difokuskan pada peningkatan kapasitas pelaku UMKM dalam menyusun laporan keuangan dasar. Tujuan akhir dari kegiatan ini adalah untuk membantu UMKM mengambil keputusan bisnis yang lebih efektif dan efisien (Octrina et al., 2023; Wicaksono, Sofa, et al., 2024). Dengan adanya laporan keuangan yang akurat, pelaku UMKM dapat menganalisis kinerja usahanya, mengidentifikasi peluang dan ancaman, serta membuat keputusan bisnis yang lebih tepat (Sari et al., 2024). Dengan Kemampuan menyusun laporan keuangan akan meningkatkan kepercayaan diri pelaku UMKM dalam mengelola usahanya dan berinteraksi dengan pihak eksternal seperti bank atau investor.

Pelaku UMKM juga diajarkan untuk dapat memperoleh akses pembiayaan dengan cara membuat laporan keuangan. Laporan keuangan yang baik merupakan salah satu persyaratan penting untuk mendapatkan pinjaman atau investasi dari lembaga keuangan. Selain itu pelaku UMKM perlu meningkatkan daya saing. UMKM yang memiliki pengelolaan keuangan yang baik akan lebih siap menghadapi persaingan bisnis yang semakin ketat. Pelatihan ini diharapkan dapat memberikan kontribusi nyata bagi peningkatan kualitas pengelolaan UMKM di Indonesia khususnya di kota Surabaya, sehingga UMKM dapat tumbuh dan berkembang secara berkelanjutan.

Metode

Pelatihan ini dilaksanakan di Darmo Trade Center (DTC) Surabaya, yang beralamatkan di Jl. Raya Wonokromo, kota Surabaya pada hari Sabtu, 21 September 2024. Pelatihan ini mengusung tema “festival belanja murah bagi calon pengusaha”. Kegiatan ini didukung oleh beberapa pihak diantaranya, Bapak Tony Praduka merupakan manajer *marketing* dari Darmo Trade Center (DTC) Surabaya dan Bapak

Wirawan Swastomo Raharjo yang merupakan ketua Genesis Kemala. Genenis Kemala merupakan organisasi Kumpulan dari beberapa UMKM kota Surabaya. Pelatihan ini dihadiri oleh beberapa pelaku UMKM, mayoritas bergerak dibidang makanan dan minuman. Jumlah peserta yang hadir dalam pelatihan ini sebanyak 25 orang. Beberapa tahap pelatihan yang dilakukan oleh tim pengabdian Masyarakat adalah: (1) Koordinasi dengan pihak *marketing* DTC Surabaya untuk mendapatkan ijin pelatihan dan tata tertib kegiatan; (2) Koordinasi dengan tim Genesis Kemala terkait dengan kebutuhan pelatihan seperti, *banner*, jadwal pelatihan, dan jumlah peserta pelatihan yang hadir dalam kegiatan tersebut; (3) Tim pengabdian melakukan observasi kelengkapan peralatan yang ada di DTC Surabaya; (4) Melaksanakan kegiatan pelatihan.

Pelatihan ini mengadopsi pendekatan andragogi melalui ceramah dan praktik langsung menggunakan aplikasi Akuntansiku untuk memfasilitasi pembelajaran yang efektif. Narasumber pada kegiatan pelatihan ini adalah Devi Maya Sofa, S.E., M.Ak dan Petrus Fraidylegif Putra Djatu, S.E., M.Acc. Adapun tim pengabdian yang lain turut berkontribusi dengan membantu narasumber dalam menjelaskan secara rinci langkah-langkah penggunaan aplikasi kepada setiap peserta selama sesi praktik, sehingga peserta dapat lebih memahami dan mengoperasikan aplikasi tersebut secara mandiri.

Hasil

Pelatihan penyusunan laporan keuangan sederhana untuk UMKM yang diselenggarakan di Darmo Trade Center (DTC) Surabaya dengan menggunakan aplikasi Akuntansiku telah mencapai hasil yang signifikan (Wiralestari et al., 2020). Partisipasi aktif dari para pelaku UMKM yang berasal dari berbagai sektor usaha menunjukkan tingginya antusiasme mereka dalam meningkatkan kapasitas pengelolaan keuangan (Sofa & Wicaksono, 2024).

Evaluasi pasca pelatihan menunjukkan adanya peningkatan yang berarti pada penguasaan peserta akan konsep-konsep akuntansi dasar, seperti jurnal, buku besar, neraca, dan laporan laba rugi (Wicaksono, Sofa, et al., 2024). Sebagian besar peserta mampu menjelaskan dengan baik tujuan dari masing-masing laporan keuangan dan keterkaitannya dalam memberikan gambaran menyeluruh tentang kinerja keuangan usaha. Selain itu, peserta juga menunjukkan peningkatan pemahaman tentang pentingnya pencatatan transaksi secara teratur dan akurat sebagai dasar penyusunan laporan keuangan (Bude & Budiantara, 2023).

Pelatihan ini berhasil membekali peserta dengan keterampilan praktis dalam

menyusun laporan keuangan sederhana menggunakan aplikasi Akuntansiku. Sebagian besar peserta mampu mengoperasikan aplikasi Akuntansiku dengan baik, mulai dari proses *input* data transaksi hingga pembuatan berbagai jenis laporan keuangan (Ahdi et al., 2023). Hal ini menunjukkan bahwa peserta telah mampu mengadaptasi teknologi dalam mendukung pengelolaan keuangan usahanya (Sofa et al., 2024; Wicaksono, Anwar, et al., 2024).



Gambar 1. Narasumber memberikan materi penyusunan laporan keuangan



Gambar 2. Praktik aplikasi Akuntansiku

Gambar 3. Foto bersama Genesis kemala

Pelatihan ini juga berhasil mengubah sikap peserta terhadap pentingnya pengelolaan keuangan (Dewi & Wicaksono, 2023). Sebelum pelatihan, sebagian besar peserta menganggap bahwa penyusunan laporan keuangan adalah hal yang rumit dan menyita waktu (Wicaksono, Anwar, et al., 2024). Namun, setelah mengikuti pelatihan, peserta menyadari bahwa dengan menggunakan aplikasi Akuntansiku, proses penyusunan laporan keuangan menjadi lebih mudah dan efisien (Ningtiyas, 2017). Selain itu, peserta juga menyadari bahwa laporan keuangan yang baik sangat penting untuk pengambilan keputusan bisnis, pengawasan kinerja, dan akses terhadap pembiayaan (Nainggolan et al., 2022).

Terdapat Beberapa faktor yang berkontribusi terhadap keberhasilan pelatihan

ini antara lain: (1) Materi pelatihan yang disampaikan disesuaikan dengan kebutuhan dan tingkat pemahaman peserta, sehingga mudah dipahami dan relevan dengan kondisi UMKM di lapangan (Wicaksono & Ditasari, 2024); (2) Penggunaan metode pelatihan yang bervariasi, seperti ceramah, diskusi kelompok, dan praktik langsung menggunakan aplikasi Akuntansiku, membuat suasana pelatihan menjadi lebih menarik dan efektif (Dewi & Wicaksono, 2023); (3) Fasilitator yang memiliki pengetahuan dan pengalaman yang memadai dalam bidang akuntansi dan penggunaan aplikasi Akuntansiku mampu menyampaikan materi dengan jelas dan menjawab pertanyaan peserta dengan baik (Widjaja et al., 2018); (4) Aplikasi Akuntansiku yang *user-friendly* dan memiliki fitur yang lengkap sangat membantu peserta dalam mempraktikkan materi yang telah disampaikan.

Namun, meskipun telah mencapai hasil yang baik, terdapat beberapa hambatan yang dihadapi selama pelaksanaan pelatihan, yaitu waktu pelatihan yang terbatas membuat tidak semua materi dapat disampaikan secara mendalam, serta perbedaan latar belakang pendidikan dan pengalaman usaha peserta membuat tingkat pemahaman mereka terhadap materi yang disampaikan juga berbeda-beda (Sofa & Yulia, 2024; Wicaksono et al., 2023).

Kesimpulan

Pelatihan penyusunan laporan keuangan sederhana untuk UMKM yang diselenggarakan di Darmo Trade Center Surabaya dengan memanfaatkan aplikasi Akuntansiku telah berhasil meningkatkan pemahaman dan keterampilan para pelaku UMKM dalam mengelola keuangan usaha mereka. Melalui pelatihan ini, peserta tidak hanya memperoleh pengetahuan teoritis tentang akuntansi, tetapi juga keterampilan praktis dalam menyusun laporan keuangan menggunakan aplikasi.

Hasil evaluasi menunjukkan peningkatan signifikan dalam pemahaman konsep akuntansi, kemampuan mengoperasikan aplikasi, dan perubahan sikap positif terhadap pentingnya pengelolaan keuangan yang baik. Keberhasilan pelatihan ini tidak lepas dari relevansi materi, metode pelatihan yang interaktif, kompetensi fasilitator, dan kemudahan penggunaan aplikasi Akuntansiku.

Meskipun demikian, masih terdapat beberapa kendala yang perlu diperhatikan untuk perbaikan di masa mendatang, seperti keterbatasan waktu dan perbedaan latar belakang peserta. Secara keseluruhan, pelatihan ini memberikan kontribusi positif dalam meningkatkan kualitas pengelolaan UMKM di Surabaya dan diharapkan dapat mendorong pertumbuhan UMKM yang lebih berkelanjutan.

Pengakuan

Universitas Teknologi Surabaya, melalui tim pengabdian masyarakat, menyampaikan ucapan terima kasih kepada pihak Darmo Trade Center (DTC) Surabaya dan Genesis Kemala atas dukungan serta fasilitas yang telah diberikan dalam penyelenggaraan pelatihan penyusunan laporan keuangan sederhana bagi UMKM. Kerjasama yang baik ini telah menjadi faktor penting dalam keberhasilan kegiatan pengabdian masyarakat kami.

Daftar Referensi

- Ahdi, M., Nakhwatunnisa, H., Wahyuningsih, N., & Iqbal, M. (2023). Implementasi Pelaporan Keuangan Melalui Aplikasi Akuntansiku Pada Organisasi Nirlaba SMP Islam Terpadu Bina Ummah Kabupaten Cirebon. *Jurnal Abdimas*, 10(2), 94–100. <https://ejurnal.esaunggul.ac.id/index.php/ABD/article/view/7240/4049>
- Bude, E. C. G., & Budiantara, M. (2023). Penyusunan Laporan Keuangan Sederhana Pada Umkm Nasi Uduk Dan Umkm Cilor Maklor Di Sedayu Bantul Yogyakarta. *KARYA: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 3(3), 131–134. https://jurnalkip.samawa-university.ac.id/KARYA_JPM/article/view/556
- Dewi, N. S., & Wicaksono, A. (2023). Analisis Perhitungan Harga Pokok Produksi Coklat Klasik Di GOO 99 Lippo Plaza Sidoarjo. *Jurnal Akuntansi Measurement*, 17(2), 166–172.
- Manek, M. D. R., & Nugraeni. (2023). Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Sederhana Pada Umkm Rumah Makan Kedai Aroma Dan Warmindo Kapendak. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Nusantara*, 4(4), 4941–4944.
- Nainggolan, S. G. V., Simarmata, A. M., & Medan, E. P. (2022). Pembuatan Laporan Keuangan Sederhana Untuk Umkm. *Multidisiplin Pengabdian Kepada Masyarakat*, 2(01), 20–25. <https://doi.org/10.58471/pkm.v2i01.1556>
- Ningtias, J. D. A. (2017). Penyusunan Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil dan Menengah (SAK-EMKM) (Study Kasus Di UMKM Bintang Malam Pekalongan). *Riset & Jurnal Akuntansi*, 2(1), 11–17.
- Octrina, F., Rizal, N. A., Krisnawati, A., & Hendayani, R. (2023). Sosialisasi Literasi Keuangan Dan Investasi Bagi Gen Z. *JMM (Jurnal Masyarakat Mandiri)*, 7(5), 4195. <https://doi.org/10.31764/jmm.v7i5.16751>
- Sari, I. A., Saputra, E. T., Panggabean, R. R., Jalil, F. Y., Setyahun, S. W., Dewi, G. A., Mutoharoh, Karunia, A. N., Sofa, D. M., Sari, D., Zulfatillah, A., Sigalingging, E. D., Sulistianingsih, Herawansyah, Aditya, E. M., Aprianti, S., Heriyani, Defitri, S. Y., Adhi, D. K., & Najihah, N. (2024). Pengantar Akuntansi. In *Angewandte Chemie*

- International Edition*, 6(11), 951–952. (Vol. 3, Issue 2). CV. Eureka Media Aksara. https://www.neliti.com/id/publications/218225/kemajuan-teknologi-informasi-dan-komunikasi-dalam-industri-media-di-indonesia%0Ahttp://leip.or.id/wp-content/uploads/2015/10/Della-Liza_Demokrasi-Deliberatif-dalam-Proses-Pembentukan-Undang-Undang-di-Indonesia
- Simangunsong, R. (2022). Pengaruh usaha mikro, kecil, dan menengah terhadap pertumbuhan ekonomi di Indonesia. *Wadah Ilmiah Penelitian Pengabdian Untuk Nommensen*, 1(April), 78–84.
- Sofa, D. M., Djatu, P. F. P., & Surbakti, M. A. (2024). Analysis Of The Preparation Of Financial Statements Based On SAK EMKM In Lumbang Rejeki Malang. *Ecopreneur*.12, 7(1), 53–60.
- Sofa, D. M., & Wicaksono, A. (2024). Analysis of Determining the Cost of Goods Production Using the Full Costing Method at UD. Aqqib Jaya Collection. *Nusantara Entrepreneurship and Management Review*, 65–71.
- Sofa, D. M., & Yulia, N. N. R. (2024). Pelatihan Perhitungan Harga Pokok Produksi Bagi Pelaku Usaha Di Kelurahan Bendul Merisi Kota Surabaya. *Eastasouth Journal of Positive Community Services*, 3(01), 30–35. <https://doi.org/10.58812/ejpcs.v3i01>
- Wicaksono, A., Anwar, C., Zubaidah, T. R., Anggraini, A. D., Wardani, A. T. K., Mirza, M. R., Fitriana, R. N., & Adeliyah, N. D. (2024). Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Sederhana Bagi Pelaku Usaha Di Transmart Sidoarjo. *Eastasouth Journal of Impactive Community Services*, 2(02), 82–88. <https://doi.org/10.58812/ejimcs.v2i02.225>
- Wicaksono, A., & Ditasari, P. S. (2024). Analisis Penentuan Harga Pokok Produksi Pakaian Dinas Harian Berbasis Metode Full Costing Pada UD. Isna Garment. *Nusantara Entrepreneurship and Management Review*, 2(1), 18–24. <https://journal.unusida.ac.id/index.php/nemr/>
- Wicaksono, A., Sofa, D. M., & Iswanto, D. (2024). Pelatihan Administrasi Keuangan dan Kesekretariatan Bagi Generasi Z di Wilayah Sidoarjo. *Nusantara Community Empowerment Review*, 2(2), 73–79.
- Wicaksono, A., Susilo, A., Thohiron, M., & Joeniarti, E. (2023). Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Sederhana Dengan Memanfaatkan Aplikasi Buku Warung Pada Umkm Di Kelurahan Sepanjang. *Abdimas Altruis: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 6(2), 152–155. <https://doi.org/10.24071/aa.v6i2.6832>
- Widjaja, Y. R., Fajar, C. M., Bernardin, D. E. Y., Mulyanti, D., & Nurdin, S. (2018). Penyusunan Laporan Keuangan Sederhana Untuk UMKM Industri Konveksi. *Jurnal Abdimas BSI: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(1), 15. <https://ejournal.bsi.ac.id/ejurnal/index.php/abdimas/article/view/3183>
- Wiralestari, Arum, E. D. P., Wijaya, R., & Friyani, R. (2020). Pemanfaatan Akuntansiku

Sebagai Alat Pengelolaan Keuangan dan Penyusunan Laporan Keuangan Berbasis Digital pada Usaha Kedai Kopi di Kota Jambi. *Abdimas Galuh*, 2(2), 99–108.